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走进丰仪家园小区，青灰色的外挂电梯格
外显眼。 73岁的张景荣老人按动电梯按钮，几
秒钟便上到五楼的家中， 老人高兴地说：“以
后我们老年人再也不用为爬楼发愁了！ ”

丰仪家园位于北京市丰台区卢沟桥乡张
仪村，是一个回迁小区。 2000年，张仪村纳入
首都绿化隔离地区旧村改造项目， 改造后的
回迁小区分两期建设， 一期为10栋六层以下
住宅，按当时的标准并未配套建设电梯。 时光
推移，问题显现，首要的就是老年人、行动不
便人员上下楼难。“我们做了一个统计，刚入
住时，老年人不到200人，可如今，老年人增至
500余人，还有60名行动不便的村民。 ”张仪村
党总支书记吴学民说。

怎么解决？ 加装电梯———说起来容易，办
起来可真难。

“单元业主全部同意”
协调难是一道坎

记者在丰仪家园看到， 加装的电梯利用
原来楼道的外侧空间， 而电梯入口均设在半
层处， 这样电梯不会影响任何一户的通风和
采光。电梯运行噪音大不大？家住一层的何敏
娟说， 装了电梯之后不仅不吵反而比以前安
静了。 以前楼道有声控灯，谁进来都跺一脚，
现在都走电梯，楼道反而安静了。

2016年， 北京启动既有住宅增设电梯试
点工作，对纳入试点范围的住宅楼房，市财政
按照加装电梯购置及安装费用的40%进行补
贴，最高不超过24万元/台。 截至目前，全市试
点已完成安装并投入使用电梯45部， 其中丰
仪家园就占了43部。

据介绍，2010年，《关于北京市既有多层
住宅增设电梯的若干指导意见》出台，根据意
见，住宅增设电梯需由本楼业主根据《中华人
民共和国物权法》 的规定共同决定，“应当经
专有部分占建筑物总面积三分之二以上的业
主且占总人数三分之二以上的业主同意”。 这
也是人们通常提到的“三分之二原则”。

然而，该意见同时规定，应征得因增设电
梯后采光、 通风和噪声受到直接影响的本单
元业主的同意。 实际上，这赋予了业主对于增

设电梯工作的“一票否决权”。
2016年，北京市出台了《既有多层住宅增

设电梯试点工作实施方案》，依然保留了这一条
款。“本单元业主全部同意”原则成为实际工作
推行的主要障碍，特别是一些低层住户，常以遮
光、噪音等理由拒绝，甚至有的会提出盖违建、
要车位等要求，“协调难”成为最大一道坎，最终
导致老楼增设电梯惠民之举难以实行。

朝阳区潘家园一栋老楼已率先立项，甚至
开始了改移管线，但最终还是停了下来。 住在
一层的住户黄阿姨的观点颇有代表性：“加装
电梯我们也用不上，还会影响通风采光。 作为
业主，其物权应该平等受法律保护，绝大多数
业主同意也不是侵犯我们合法权益的理由。 ”

平时就得下绣花功夫
不能“临时抱佛脚”

装电梯，常常是高层住户急切盼望，低层住
户坚决抵制，这个难题张仪村是怎么解决的？

记者在张仪村采访， 并没有听到低层住
户阻挠施工或者高层住户逼迫低层住户同意
签字的事情。原因何在？卢沟桥乡党委书记李
春生总结了三点：一是村级组织有凝聚力、战
斗力，群众充分信任；其次，实施方案科学合
理，对低层住户的影响降到了最低；第三，创
新融资渠道，村集体主动承担修建费用，让许
多经济不宽裕的住户打消顾虑。

2015年， 张仪村组织召开村民代表会研究
开展综合改造。 每15名村民选出1名代表，把意
见反映到村民代表大会， 再把村民代表大会的
决议反馈给村民。“针对少数低层住户的抵触心
理，张仪村组织村两委干部、全体党员、村民代
表分户包区，深入村民家中了解情况，先后6次调
整施工方案。 ”张仪村原党总支书记姜志强说。

改造工程采取了先试点后推广的方案，
先加装1部电梯让群众体验，村民满意后在全
小区推广。 项目实施中，采纳群众建议，注重
细节，不断优化改进设计方案。 比如，一些老
年人晕高，就放弃原有观光梯设计，采用封闭
式轿厢梯；为方便轮椅进出，增宽电梯门。

改造项目还同步提升了小区整体环境，
包括地下空间综合整治、节能改造、停车位规

整和补建充电桩、 增加坡道和扶手等11个改
造项目，受到了小区住户的欢迎。

“绣花功夫重在平时， 一个好的村级组
织，只有在日常工作中为群众办实事、好事，
才会真正赢得群众的信任和支持。 ”吴学民感
慨地说，“现在的工作，党员群众365天都在为
我们打分、投票！ 平常不努力，难题来了临时
抱佛脚，群众不买账！ ”

总结经验
因地制宜探索合适模式

“要从丰仪家园改造工作中总结出具有
普遍指导意义的经验， 力争在增设电梯等老
旧小区改造难点问题上有所突破。 ”北京市人
大常委会副主任牛有成在张仪村调研时说。

北京试点小区老楼完成电梯安装并投入
使用的，除了丰仪家园，还有东城区和平里一
区4号楼4单元、海淀区大柳树路5号院6单元。
与张仪村村集体出资的模式不同， 这两处电
梯均采取“代建租用”模式，通俗地讲就是“租
赁式电梯”，即全单元业主委托一家公司为实
施主体，先与公司签订委托和服务协议，公司
负责电梯加装的前期手续、建设费用、设备选
定和安装等相关事宜。 电梯投入使用后，根据
楼层和具体情况，公司向业主收取服务费。 这
种模式的优势在于业主前期投入资金较少，
电梯养护等问题都由公司全程负责。

北京市住建委相关负责人说， 在已经完
成安装的小区中，基层党组织和村委会、居委
会都发挥了重要作用， 未来计划进一步发挥
基层组织的积极作用， 引导居民尽早就加装
电梯方案达成一致。 同时扩大试点范围，并积
极引入社会资本， 推动形成加装电梯管理服
务市场化机制。

北京市人大代表段淑珍认为， 丰仪家园
的工作模式更适合在具备条件的集体经济下
推广。 丰台区相关负责人表示，在下阶段工作
中， 丰台区将认真总结丰仪家园安装电梯的
做法，形成可复制、可借鉴的经验，逐步在全
区进行推广。 今年，将在莲花池西里6号院、小
瓦窑村、东高地梅源里、菊源里等老旧小区加
装电梯107部。 /人民日报

作为铁路运输指挥的“神经中枢”，调度楼
承担着对客货列车进出站、限速、停送电等调
度指挥职责。 在内蒙古即将迎来“高铁时代”
之际，作为内蒙古中西部铁路新“中枢”的呼铁
局新调度楼12日投入使用， 在大幅提升铁路
调度指挥能力的同时，也为未来内蒙古高铁发
展提供了保障。

新调度大楼正式启用后，承担过去内蒙
古中西部铁路全部的调度指挥功能，同时预
留了包（头）银（川）客专台、呼（和浩特）南

（宁）客专（集宁至大同段）台、包（头）海（口）
客专（包头至西安段）台等10个调度台。

目前， 呼铁局调度由10年前9个台管辖
2400多公里线路， 扩充到17个台管辖6300多
公里线路， 调度员队伍从130多人扩大到400
多人，各专业分散办公已不能适应对内蒙古中
西部铁路调度指挥的需求。

新建调度楼设置调度大厅、电视电话会议
室及各类电子设备机房，是呼铁局首个综合智
能楼宇。新调度楼将实现对所有线路上的车辆

进行安全隐患检测、客货物营销等多个运营生
产系统的支持、远程遥测、遥信以及对管内列
车进行运行监视和调度命令网络下达等一系
列功能。

内蒙古首条高铁张呼客专（乌兰察布至
呼和浩特东段）已进入按图行车阶段，预计7
月底开通运营，新调度大楼将为内蒙古首条
高铁的运行以及未来的高铁发展提供有力
保障。

/新华社

记者从云南省文物考古研究所获悉，近
日考古人员在大理白族自治州剑川县海门
口遗址发掘工作中，发现了丰富的新石器时
期遗存，出土锥、镞、刀、斧石器及大量陶器。
这一发现进一步丰富了对滇西地区史前文
化序列的认知。

海门口遗址位于剑川县甸南镇海口村
海尾河以西，面积约 10万平方米，其年代从
新石器时代晚期至铜器时代，是目前中国发
现的早期最大水滨木构“干栏式”建筑聚落
遗址。

海门口遗址此前经历过三次大规模考古
发掘，2008年入选“全国十大考古新发现”。今
年初，云南省文物考古研究所联合四川大学考
古学系对遗址展开第四次考古发掘工作。

此次考古工作主要负责人之一、四川大学
历史文化学院讲师何元洪介绍，最新发掘面积
达 1050平方米，发掘核心区主要位于海尾河
西岸的一级台地前缘，清理灰坑 123个、灰沟
24条、房址 5座、墓葬 2座等，出土小件 800
多件，石器以磨制的锥、镞等为主，陶器以夹细
砂陶为主。 其中 4号房址为一座浅穴式建筑，
属于新石器偏晚阶段遗存。

据介绍， 遗址前三次发掘所获资料以青
铜时代及其后时期遗存为主， 而此次发掘表
明这一区域的新石器时期遗存非常丰富，出
土的早期陶器与大理州其他地区的新石器时
代遗存接近，年代大致相仿。 而且，这一区域
文化堆积并不厚但层位多、遗迹现象复杂，反
映出该区域是这一时期人类活动的核心区。

专家表示，此次海门口遗址新石器时期
遗存的发现是对遗址分期体系的重要补充，
丰富了外界对遗址聚落结构、聚落变迁的认
知，为建立滇西地区史前文化序列、完善中
国西南地区文化谱系提供了最新的考古资
料。

/新华社

北京丰台区张仪村做细做实住户工作，方案6次调整终获点赞———

老楼电梯加装 这里为啥顺当
上海试点

“首席岗位聘任制”
以柔性政策让专才“尽展其才”

内蒙古中西部铁路新“中枢”启用

云南剑川海门口遗址

发现大量
新石器时期遗存

核心阅读：
老旧小区加装电梯是个“老大难”问题，常因业主意见不一而搁置。 2016 年北京启动既有住宅增设电梯试点工作

以来，丰台区张仪村丰仪家园已加装 43部。丰仪家园成功破解难题，“法宝”在村党总支发挥作用，统筹协调，赢得群众
支持。 那么，丰仪家园的做法又该如何推广？

一些专才甚至偏才，如何能够在人才政
策的创新中得到“尽展其才”的舞台？ 据上
海市 12 日发布的消息，上海正在金山区试
点“首席岗位聘任制”，运用柔性政策让特
殊的专才能够因地、因时制宜地发挥才干。

在上海市金山区最新颁布的人才新政
中，推出了一个创新亮点：以专家型人才培
养为目标， 在文化系统实施首席岗位聘任
制，每 3年选聘一次，聘期为 3年。

上海市委组织部人才处处长贺莉说，这是
一个有意义的探索，可以打破原有的人才条框
限制，让更多有专长的特殊人才，享受到相应
的政策，激励他们更好地发挥行业引领作用。

据金山区文化广播影视管理局党委副书
记张磊介绍，以往的专业技术职称评定，往往
要看学历、资历等固定条件。但文化领域由于
其特殊性，经常会出现一些专才和偏才，在某
一特定专业领域十分突出， 却无法满足学历
等硬性条件，错失发挥才干的良机。

相关人士举了金山区图书馆专业人才张
青云为例， 他在古体诗词赋文领域造诣颇深，
尤其在辞赋创作方面小有成就。其执笔创作的
《上海赋》等作品文采斐然。但像这样在专业领
域内的优秀者，却被职称评定等惯常的人才考
量机制所限制，不免是一种遗憾。如今，试行首
席岗位聘任制，不仅可以给这样的人才提供相
应的岗位津贴，也为其对外文化交流、人才培
训提升和挂职锻炼提供必要的支持。

金山区委组织部部长沈山州说， 探索
“首席岗位聘任制”，以“按需设岗、严格控
制、宁缺毋滥”为原则。 此外，以“柔性引才”
的创新思路，通过搭建平台，整合内外人才
资源，形成人才集群效应，支持和鼓励建立
文化名家工作室、名医工作室、院士专家工
作站、创新实践基地等，让新进人才和现有
人才形成有效的人才资源合力。

/新华社

去年2月广东警方在一艘渔船上缴获2吨
冰毒的“11·24”特大毒品案近期又有新进展。
记者从广东省陆丰市公安局12日下午举行的
新闻发布会获悉，该案1号逃犯郑森近期被公
安机关抓获，有功举报人员获得100万元人民
币奖金。

陆丰是广东省汕尾市下辖县级市， 因制贩
毒问题突出被国家禁毒委挂牌整治。 2016年2
月12日，在广东省公安厅统一指挥下，汕尾、佛

山、 深圳三地警方同时收网， 破获一起特大走
私、贩卖、制造毒品案，在陆丰市甲子港一艘渔
船上缴获2000公斤冰毒， 先后抓获林和益、郑
黄创、李宝引、李陆、李俊鹏等33名犯罪嫌疑人。

2017年5月12日，陆丰市公安局对该案重
大制贩毒犯罪嫌疑人、46岁的陆丰市甲子镇
人郑森向社会公开悬赏100万元进行通缉。

2017年7月1日凌晨1时多，根据群众举报
线索，汕尾市公安局禁毒支队、禁毒追逃组、特

警支队及陆丰市公安局禁毒大队民警在陆丰
市甲西镇渔池村一民宅内抓获郑森，同时还抓
获为其提供住所藏匿的犯罪嫌疑人李某水。

据陆丰市公安局局长林奕志介绍，今年以
来， 陆丰公安机关共立毒品案件121宗、 破案
104宗，抓获涉毒犯罪嫌疑人186名，打掉涉毒
团伙12个，捣毁制毒窝点2个，抓获陆丰籍涉毒
逃犯90名（其中投案自首14名），缴获成品冰毒
约223千克，半成品毒品约720千克。 /新华社

广东陆丰渔船藏毒2吨案1号逃犯被抓获
举报者获百万元奖金


